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人大视窗

■记者 华婷婷

举办预算项目初审听证会，能有效推进和深化我市公共预算制度改革，进一步促进财政预算支出的公开透
明，扩大预算草案初审过程中的公众参与，切实管好政府“钱袋子”。近年来，平湖市人大常委会每年都会选择备
受百姓关注的项目进行预算审查。近日，市人大常委会就2021年度城镇基础设施养护与维修项目、镇街道卫生
院改革补助项目召开预算初审听证会，充分听取社会各界对预算安排的意见建议，深化细化预算管理举措，提高
预算安排的科学性合理性。

加强预算审查监督加强预算审查监督 为百姓管好为百姓管好““钱袋子钱袋子””

听证会一周后，《关于平湖市2021年
部分预算项目听证结果的函》发给了市
财政局，文件中汇聚了听证会上多方提
出的建设性意见和建议。

完善预算编制不是缩减资金，而是
优化资金配置结构，提高资金使用效益，
督促各预算单位把钱花到“刀刃”上，花
更少的钱，办更多的事。“每年一度的听
证会我们都十分重视，对于这份反映了
人大和公众的意见建议，我们也将进行
进一步研究，对其中的内容逐一分析，将
符合现实需要和法规条例的意见建议采
纳进预算编制之中，将预算编制作进一
步的完善。”市财政局税政科科长沈斌
说，他们也承诺将在 2021年市人代会之
前将反馈方案向市人大常委会进行书面
报告。努力做好“订正”文章，确保部门
预算编制科学精准，服务保障民生有力
有效。

人大开展预算初审听证会已经是第
6个年头，预算工委主任邹群表示，最明
显的便是各部门的预算编制质量在不断
提高，预算编制项目更严、更细、更透明，
也更好地接受社会监督，提高了部门预
算编制质量，各部门都把有限的财政资
金用在刀刃上，这也证明人大对预算的
审查监督是行之有效的。

打精打细“铁算盘”，看紧看严“钱袋

子”。财政部门是承担宏观调控职能的
综合经济部门，地位重要、责任重大，做
好预算，能为一年工作理好思路，引领下
一阶段的工作更加高效地开展。今年是

“十四五”规划的开局之年，切实提高预
算编制的科学性和财政资金使用效益，
保障平湖经济社会高质量发展，在金平
湖新崛起的“勇开新局”之年做好全年的
预算编制工作，为“十四五”开好局、起好
步提供财政保障。

增加预算的透明度有利于提高对预
算的监督。有了预算，财政资金是否按
照预算执行，钱最终花到哪里去了，也
是百姓关心的话题。市人大常委会对
预算实行全程闭环跟踪监督，持续看、
长期跟、重点督，对预算绩效进行评价，
实施项目全过程预算绩效管理。除此
之外，人民群众不仅关心政府花了多少
钱，更关心钱花得怎么样。人大加强预
算执行跟踪监督，贯穿预算编制、执行、
监督全过程，更好发挥人大监督作用，
使每一分钱都要花在明处、用出实效。
跟踪性的全程监督也是扩大人大代表
和社会公众对预算工作的参与度，让预
算执行情况更好接受社会监督，让人民
群众过好日子，助力百姓民生有保障，
经济社会稳定发展。

（照片由市人大常委会研究室提供）

备考——深入调研“如何管好‘钱袋子’”

阅卷——晒账单亮观点“钱该怎么花”

订正——持续关注“钱花得怎么样”

10位公众陈述人、几页 PPT、每人 5
分钟发言，围绕预算编制进行陈述，各抒
己见。公众陈述人中，人大代表 5人、社
会公众代表 5人，还有两位专家陈述人，
他们中有普通居民也有职能部门和镇街
道的工作人员，参与听证人员的广泛性
让每一位陈述人找准问题的不同，但他
们都以数据和细节说话，并用事实和效
益支撑，只为让预算编制改进得更加完
善。广开言路、集思广益，共同督促政府
把钱用在刀刃上。

“那我先来说一下我的观点，为方便
大家理解，我将用 PPT的方式来阐述。”
在 2021年度市人大首场预算听证会上，
作为公众陈述人的周士飞首先发声。虽

然留给每个公众陈述人的时间不多，但
都凝结了每一位公众陈述人的深入调查
和全面分析。正式召开听证会的两周
前，周士飞接到了作为预算听证会公众
陈述人的任务，便开始对预算材料进行
全面深入的调查。2021年度首场预算听
证会选取了社会关注度较高的“城镇基
础设施建设养护和维修项目”作为听证
项目，主管部门是建设局，而周士飞来自
数字城管中心，虽不是同一家单位，但两
者之间也常常会有职能业务往来。选好
听证代表，不仅考虑他们的行业和专业
特点，还要考虑到他们的素质能力等。
市人大选择了社会意识强、敢于直言的
人作为公众陈述人，确保听证会是人民

群众真实的民生反映。
“财政收入取之于民，用之于民。如

何发表有建设性的意见让预算编制得到
专业科学的完善，把有限的资金花在刀
刃上”是周士飞接到任务后的第一反应，
于他而言，首次担任公众陈述人，在人大
搭建的听证平台上代表群众发出真实声
音，既是责任，也是义务。为使参与听证
的陈述人更全面了解编制内容，市人大
常委会副主任陶明方带队到市建设局开
展城镇基础设施养护与维修项目财政预
算听证前期调研活动，实地查看，摸清实
情。

带着财政资金预算的责任感和使命
感，周士飞还利用自己的行业特点，电话

了解、翻阅材料……尽可能详尽地了解
预算中内容。他建议建设局能够在下一
年的预算规划中，将整合信息化平台系
统纳入规划之中，将遍布全市的市政基
础设施进行集合，形成一个一体化的信
息化系统，让城市基础设施的维修和养
护留下数据痕迹，以便于未来更好地监
督和管理。

预算如何编制，要听听人大代表的
意见。“我之前特地走了古横桥路、小港
路等路段，发现走过的路段沥青还十分
完整，为什么还要在 2021年的预算中进
行维修？希望在编制时应具体写明哪些
路段和长度……”市人大代表张洪琪就
预算编制项目中道路的沥青维修、井盖

更换等进行了前期的实地走现场、看实
际、找漏洞等工作。作为人大代表，张洪
琪有责任将预算编制读懂、审透，不放过
任何一个小项目，不浪费纳税人的一分
钱。也正是通过人大代表的声音，将公
众的想法传达到现场。

听证前的调研分析是一个征集民意、
凝聚民智的过程，来自各行各业的公众陈
述人和专家陈述人利用自己的职业、专
业，走进项目中，深入预算的每一项内容
中。是否有必要？如何编制更具合理
性？这样规划科学吗？围绕编制的必要
性、合理性、科学性，公众陈述人和专家陈
述人做好大量功课，让自己的观点站稳脚
跟，让预算编制更体现群众的智慧。

“我受平湖市人大常委会主任会议
委托主持今天下午的听证会议，今天下
午听证的项目是‘2021年度镇街道卫生
院改革补助项目’……”当天下午两点，
第二场针对2021年度镇街道卫生院改革
补助项目的预算听证会准时开始了。

在听取了部门关于预算资金的项目
背景、立项依据、预算情况、绩效目标和
预期效益等所作的说明后，公众陈述人
开始有序发声。“预算编制中对于基本人
员的经费补贴已经占据一半多，并且根
据现有条例规定的每万人配置医生的名
额，我市在编医护人员配置是否合理，对

于基层卫生院基本人员的经费补贴是否
合理？”“随着‘最多跑一次’改革的深化，
医疗卫生也逐步走向信息化，但卫生院
建设复杂且专业，每个卫生院对于不同
的信息都有不同的管理系统，是否可以
建立专项的信息化补助资金用于数据的
互联互通和信息化的提升……”在听证
会现场，不乏公众陈述人的真知灼见。

项目申报部门说明、公众陈述人发言、
专家陈述人发言、询问和辩论四个环节，当
天的预算听证会具有一套规范的流程。

医疗卫生连着民生，镇街道卫生院
承担着居民健康“守门人”的职责。市人

大教科文卫工委每年都会对医疗卫生的
专项工作开展调研，2020年更是将完善
镇街道卫生院的补助、提升基层卫生院
的综合服务能力作为专项调研课题。

在听证会现场，有来自医疗行业的
工作人员，也有不少来自其他行业的公
众陈述人。“众人拾柴火焰高”，听证会
上，一方问得热烈，一方也答得恳切。“按
照现行的浙江省相关条例，我市配置的
医护人员是完全符合省政府规定的，由
于历史原因，对于现有的一些非编人员，
我们也将逐步实现同工同酬、以岗定人、
按需设岗，合理调度我市的医护人员资

源。”市卫生健康局局长李寿林在现场认
真解答道。“近年来我们对于信息化的建
设也在逐步加快，尤其在我们市级层面
的医院中能明显感受到便捷医疗带来的
方便，在镇街道卫生院方面，我们也有意
向设立专项资金用于整体的信息化平台
搭建，而不是分为各个镇街道独立的资
金。”在医共体建设“最多跑一次”改革、
医疗服务资源与技术共建共享等背景
下，信息化的重要性日益突出，市卫生健
康局提出的“将基层医疗卫生机构的信
息化建设支出纳入专项补助”的建议十
分必要且符合相关文件要求，更与群众

的呼声相吻合。听证人颇为专业的询
问，让各种观点意见在此迸发与交锋，现
场气氛十分热烈。

除了公众陈述人，专家陈述人也在
现场说出自己的想法，观点鲜明，有理有
据。一场听证会半天时间，多方共同为
市民关注的问题进行“会诊”。各方面意
见的充分表达，使重大项目的方案更完
善，同时也使执行更顺畅。听证是手段，
听证会则是一个平台，市人大搭建这样
一座桥梁，其目的是通过听取民意从而
挑错捡漏来完善项目实施方案，实现花
钱“办好事”，办让人民群众满意的事。

预算项目初审听证会现场

公众陈述人集思广益现场交流，确保预算编制科学精准

部门作预算资金说明 各方面意见充分表达


